

"Si ellos tienen problemas con el gobierno, que arreglen con el gobierno, no con nosotros. En vez de estarnos ayudando, nos están echando a perder todo. Los federales no hacen nada. Ahorita acaba de pasar una patrulla de ellos y le digo "oiga, pues ya muévalos". No, nomás me dijo adiós. ¿Qué es eso?", dijo Alejandro Quiroz, transportista

"Llevo uvas pa?Guadalajara. Deben de estar buenas todavía pero pues si sigo aquí yo creo que no van a llegar, van a llegar pasitas allá", señaló Francisco Salas, transportista.

El bloqueo a la altura del pueblo de Vicam, en Sonora se instaló el miércoles 19 de junio. Las pérdidas se estiman en, al menos, 20 millones de dólares diarios. Quienes están varados deben soportar la falta de agua y alimentos bajo un sol inclemente: las temperaturas superan los 40 grados centígrados.

"El pueblo tiene que valerse de las armas que estén a su alcance y la verdad, mis respetos porque ahorita en la actualidad, nadie levanta la voz", dijo Janet Gaxiola, pasajera de Autobús

En la zona del bloqueo, en una ceremonia tradicional, las autoridades del pueblo de Vícam -a la altura del bloqueo- presentan sus razones y excusas:

"Ya no estamos dispuestos a que se consuma un despojo más porque esto va a ser cuestión de vida o muerte. A todos los que están transitando por estas tierras a través de la carretera, muchas disculpas por los daños y las molestias que les podemos causar, pero son los efectos de una lucha que estamos obligados a dar puesto que no estamos dispuestos a ceder. que nos dispensen pero nosotros hemos sufrido mucho más como pueblo"

El Movimiento por el Agua, encabezado por los productores agrícolas del Sur, se opone al envío de millones de metros cúbicos del campo a la ciudad para resolver la sequía que la capital de Sonora, Hermosillo, ha sufrido desde hace 18 años.

"Nuestra lucha de tres años ha sido sistemáticamente desde una posición jurídica y totalmente legal. Nos hemos amparado contra la construcción del acueducto novillo, ha habido fallos a favor. Sin embargo para el gobierno del estado no importó nada de eso", señaló Juan Leyva, presidente del Distrito de Riego del Valle del Yaqui.

El gobernador de Sonora, Guillermo Padrés, presentó en febrero de 2010 el plan "Sonora Sí" la mayor obra de ingeniería en la entidad.

Con una longitud de 145 kilómetros, el Acueducto Independencia une la presa "Plutarco Elías Calles", conocida como "El Novillo", con la capital del Estado.

La oposición no se hizo esperar. El agua pertenece a la cuenca del Río Yaqui y es utilizada para la producción agrícola. Se han realizado marchas multitudinarias y la batalla legal continúa.

En mayo pasado, la Suprema Corte de Justicia ordenó al Gobierno federal realizar un nuevo procedimiento de autorización de impacto ambiental y resolvió que no se tomó en cuenta el derecho de audiencia de las comunidades indígenas. Sin embargo el trasvase de agua continúa.

"Ahora nos están obligando a que nosotros mismos pisoteemos el estado de derecho. Pero ante los oídos sordos del estado y de la federación, de cierta manera, ¿qué quieren que hagamos?", Juan Leyva, presidente del Distrito de Riego del Valle del Yaqui.

En el Gobierno consideran que la resolución de la Suprema Corte es favorable al proyecto.

"Obliga a dar voz a otra parte de la tribu yaqui que no fue tomada en cuenta a decir de los quejosos. Estaremos en espera a que la autoridad federal reponga esa parte de tomarles parecer. Sin embargo, no es vinculante a que el acueducto se pare ni ahorita ni en el futuro. Es muy difícil pensar que por un asunto de carácter político podamos parar una obra como ésta", dijo Roberto Romero, secretario de Gobierno de Sonora.

En Hermosillo, el Acueducto Independencia beneficia al 80 por ciento de los usuarios, según el organismo operador. La colonia "Piedra Bola" fue la primera en recibir agua de la presa "El Novillo". Aquí, los problemas de abasto son tema del pasado.

"Son los ricos de Obregón y el PRI sobre todo, contra el gobernador, no quieren que vuelva a entrar otro panista como gobernador, está clarito, es la obra más grande del gobernador y se la quieren anular", afirmó salvador Jáuregui, habitante de Hermosillo.

Por el acueducto fluyen actualmente 1200 litros por segundo que suministran agua a 200 colonias. Para el director de aguas de Hermosillo, un escenario en que el flujo se detuviera, sería catastrófico.

"Nos tendríamos que bajar, cuando mucho, a dar cuatro horas de

servicio por sector en la ciudad y en caso extremo hasta un día sí y un día no del servicio. Y tenemos alrededor de 14 días arriba de 40 grados. Pues tendríamos una situación muy crítica para los ciudadanos hermosillenses", dijo David Ernesto Contreras, director de Aguas de Hermosillo.

El gobierno del Estado asegura que la operación del acueducto no se detendrá y dice estar dialogando con un sector de los opositores en Ciudad Obregón pero el bloqueo en la carretera continua y las tensiones aumentan. El carril preferencial para ambulancias y vehículos con niños y ancianos fue bloqueado con tráileres.

Para aliviar la tensión, los manifestantes acordaron el desfogue ocasional de la carretera.

"Yo veo a muchos compañeros desesperados pero muy firmes y como lo decimos aquí en el movimiento ¿nos doblamos pero no nos quebramos?. Nosotros queremos ir hasta lo último, si es represión y desalojo, que venga. para decir, como decimos en el campo, de qué pinta el colorado", dijo Juan Leyva, presidente del Distrito de Riego del Valle del Yaqui.

---

26 de junio de 2013

Fuente: [Noticieros Televisa](#) / Javier Vega / Adrián Tinoco